

IMPACTO DE LOS ACUERDOS COMERCIALES INTERNACIONALES EN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO GLOBAL

IMPACT OF INTERNATIONAL TRADE AGREEMENTS ON GLOBAL ECONOMIC GROWTH

**María del Sol Zetina Ávalos¹, Dra. Heidi Gabriela Estrada Calix²,
Dr. Germán Martínez Prats³ y Dra. Francisca Silva Hernández⁵**

¹Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México. solmzetina@gmail.com.
<https://orcid.org/0000-0002-4211-0051>

²Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México
heidi.gabriela.estrada@gmail.com. <https://orcid.org/0009-0003-3059-3273>

³Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México. germnmtzprats@hotmail.com.
<https://orcid.org/0000-0001-6371-448X>.

⁴Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México franciscash26@gmail.com.
<https://orcid.org/0000-0003-3533-0002>

DOI: <https://doi.org/10.46589/riasf.v1i42.684>

Recibido: 290 de mayo de 2024.

Aceptado: 3 de agosto de 2024.

Publicado: 5 de diciembre 2024.

Cómo citar

Zetina Ávalos, M. del S., Estrada Calix, H. G., Martínez Prats, G., & Silva Hernández, F. (2024). IMPACTO DE LOS ACUERDOS COMERCIALES INTERNACIONALES EN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO GLOBAL. Revista De Investigación Académica Sin Frontera: Facultad Interdisciplinaria De Ciencias Económicas Administrativas - Departamento De Ciencias Económico Administrativas-Campus Navojoa, 1(42). <https://doi.org/10.46589/riasf.v1i42.684>

Resumen

Este artículo examina el impacto de los acuerdos comerciales internacionales (ACI) en el crecimiento económico global. Basándonos en teorías clásicas y nuevas del comercio internacional, se analiza cómo los ACI facilitan el aumento del comercio y la inversión, la diversificación económica, el crecimiento del PIB y la transferencia de tecnología. A través de un análisis cuantitativo utilizando datos de la Organización Mundial del Comercio, el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, se evalúa la relación entre la participación en ACI y el crecimiento del PIB. Además, se presentan estudios de caso detallados del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN/T-MEC), el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP) y la Unión Europea (UE) para ilustrar los efectos específicos de los ACI en diferentes regiones. Los resultados muestran que los países que participan activamente en ACI tienden a experimentar un crecimiento económico más robusto, aunque los beneficios no siempre están equitativamente distribuidos. Las conclusiones destacan la necesidad de políticas complementarias para maximizar los beneficios de los ACI y mitigar sus efectos negativos, promoviendo un desarrollo económico sostenible y equitativo.

Palabras clave: acuerdos comerciales internacionales, crecimiento económico, comercio internacional, inversión extranjera directa, transferencia de tecnología

Abstract

This article examines the impact of international trade agreements (ICAs) on global economic growth. Based on classic and new theories of international trade, it discusses how ICAs facilitate increased trade and investment, economic diversification, GDP growth, and technology transfer. Through a quantitative analysis using data from the World Trade Organization, the World Bank, and the International Monetary Fund, the relationship between

ICA participation and GDP growth is assessed. In addition, detailed case studies of the North American Free Trade Agreement (NAFTA/USMCA), the Trans-Pacific Partnership (TPP), and the European Union (EU) are presented to illustrate the specific effects of ICAs in different regions. The results show that countries that actively participate in ICA tend to experience more robust economic growth, although the benefits are not always evenly distributed. The conclusions highlight the need for complementary policies to maximize the benefits of ICAs and mitigate their negative effects, promoting sustainable and equitable economic development.

Keywords: international trade agreements, economic growth, international trade, foreign direct investment, technology transfer

Introducción

En el contexto de la economía global contemporánea, los acuerdos comerciales internacionales (ACI) han adquirido una relevancia fundamental como herramientas para promover la integración económica y facilitar el intercambio de bienes, servicios y capital entre naciones. Estos acuerdos pueden adoptar diversas formas, incluyendo acuerdos bilaterales, regionales o multilaterales, con el objetivo común de reducir las barreras comerciales y fomentar la cooperación económica entre los países participantes.

Este artículo se centra en examinar el impacto de los ACI en el crecimiento económico global. A lo largo del análisis, se explorarán los mecanismos a través de los cuales los ACI impulsan el crecimiento económico, tales como la liberalización del comercio y la facilitación de la inversión extranjera directa (IED). Además, se examinará críticamente cómo estos acuerdos pueden contribuir a la diversificación económica y mejorar la eficiencia económica a nivel mundial.

No obstante, junto con los beneficios evidentes, los ACI también plantean desafíos significativos que merecen atención. Entre las críticas más comunes se encuentran las preocupaciones sobre la distribución desigual de los beneficios del comercio internacional, así como los posibles efectos adversos sobre sectores específicos y grupos sociales vulnerables. Asimismo, se discutirán los riesgos potenciales de erosión de la soberanía nacional y la necesidad de políticas complementarias para mitigar estos efectos negativos.

Este artículo busca proporcionar una visión integral sobre el papel de los ACI en la economía global, destacando tanto sus contribuciones positivas como los desafíos que plantean. El objetivo es ofrecer una base sólida para comprender cómo estos acuerdos comerciales pueden ser gestionados de manera efectiva para promover un desarrollo económico sostenible y equitativo a nivel mundial.

Desarrollo

1. Comercio Internacional.

El comercio internacional se refiere al intercambio de bienes, servicios y capital entre países y regiones, facilitado por acuerdos comerciales, tratados y organizaciones internacionales.

Por su parte, Alvarado (2015). Lo define como el “conjunto de movimientos comerciales y financieros que tienen lugar en el mundo lleva implícito un carácter de universalidad, en oposición al carácter restringido y nacional de la expresión “comercio exterior”. (pág. 293)

Es fundamental para la economía global, ya que permite a los países especializarse en la producción de bienes y servicios en los que tienen ventajas comparativas, aumentando así la eficiencia económica y mejorando el nivel de vida.

El comercio internacional es el principal motor que impulsa la expansión de las economías en desarrollo, dadas las limitaciones físicas y adquisitivas de sus mercados internos para lograr un incremento del producto interno bruto sostenido que reduzca significativamente la pobreza y desigualdad de sus habitantes. (Trejos, 2009, pág. 8)

El comercio internacional juega un papel fundamental en la economía global al promover la eficiencia económica, el crecimiento y la integración global. Sin embargo, también plantea desafíos que requieren políticas y estrategias efectivas para maximizar los beneficios y mitigar los impactos negativos.

2. Beneficios de los Acuerdos Comerciales Internacionales.

Los acuerdos comerciales internacionales (ACI) son tratados entre dos o más países destinados a facilitar el comercio y la inversión transfronteriza al reducir o eliminar barreras arancelarias y no arancelarias.

Estos acuerdos comerciales incluyen temas de negociación que van más allá del libre comercio de bienes. El concepto más amplio de comercio internacional incluye temas de servicios y de inversión, además de una serie de aspectos más específicos vinculados al comercio como reglas de origen, propiedad intelectual, obstáculos técnicos al comercio, medidas sanitarias y fitosanitarias, contratación pública, facilitación comercial, entre otras. (García, 2015, pág. 138)

2.1. Aumento del Comercio y la Inversión

Los ACI facilitan el acceso a nuevos mercados, lo que puede aumentar tanto las exportaciones como las importaciones. Esto no solo impulsa el crecimiento económico al generar ingresos

adicionales, sino que también puede fomentar la inversión extranjera directa (IED), trayendo consigo capital, tecnología y conocimientos.

2.2. Diversificación Económica

Al abrir mercados y reducir las barreras comerciales, los ACI permiten a los países diversificar sus economías, reduciendo la dependencia de unos pocos sectores y aumentando la resiliencia económica. Esto es especialmente importante para economías en desarrollo que buscan expandir su base productiva. Tarra y Restrepo (2021). Mencionan que “la Diversificación Económica es el proceso de trasladar una economía de una fuente de ingresos única a múltiples fuentes de una gama creciente de sectores y mercados”. (pág. 69)

2.3. Crecimiento del PIB

El PIB es la suma del valor de todos los bienes y servicios de uso final que genera un país o entidad federativa durante un período. Numerosos estudios empíricos han demostrado que los países que participan en ACI tienden a experimentar un crecimiento más rápido del PIB. La liberalización del comercio puede estimular la competitividad, fomentar la innovación y conducir a una asignación más eficiente de los recursos.

2.4. Transferencia de Tecnología

Los ACI pueden facilitar la transferencia de tecnología y conocimientos, mejorando la productividad y la innovación. Las empresas extranjeras que invierten en mercados abiertos suelen traer consigo tecnologías avanzadas y prácticas de gestión eficientes, que pueden ser adoptadas por las empresas locales.

3. Desafíos y Críticas.

3.1. Desigualdades Económicas

Aunque los ACI pueden generar beneficios económicos significativos, estos beneficios no siempre están equitativamente distribuidos. Las disparidades económicas pueden aumentar, tanto dentro de los países como entre ellos, exacerbando las desigualdades existentes y creando tensiones sociales y políticas.

3.2. Erosión de la Soberanía

Los ACI pueden limitar la capacidad de los gobiernos para regular ciertos sectores de la economía, lo que puede ser percibido como una erosión de la soberanía nacional. Las disposiciones sobre inversión y protección de los derechos de propiedad intelectual pueden restringir la capacidad de los gobiernos para implementar políticas que protejan los intereses nacionales.

3.3. Impacto en las PYMEs

Las pequeñas y medianas empresas (PYMEs) pueden enfrentar dificultades para competir con grandes empresas multinacionales en un mercado más abierto. Las PYMEs a menudo carecen de los recursos necesarios para aprovechar plenamente las oportunidades que ofrecen los ACI, lo que puede llevar a su marginalización. López y Palazuelos (2017). Mencionan que hoy en día, “la internacionalización por parte de las PyMES, la inserción internacional de este tipo de empresas tiene impactos positivos en su nivel de productividad, en la incorporación de innovación, en la calidad del empleo y en el nivel de sus salarios”. (pág. 110).

3.4. Cuestiones Ambientales y Laborales

Los ACI pueden presionar a los países a relajar sus normas ambientales y laborales para atraer inversiones. Esto puede conducir a una "carrera hacia el fondo" en términos de estándares de protección, afectando negativamente el medio ambiente y las condiciones laborales.

4. Casos de Estudio.

4.1. Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN/T-MEC)

El TLCAN, ahora conocido como T-MEC, ha tenido un impacto significativo en el comercio y la inversión entre Estados Unidos, Canadá y México. Si bien ha promovido el crecimiento económico y la integración de las economías norteamericanas, también ha sido criticado por sus efectos en los empleos manufactureros en EE.UU. y por las desigualdades económicas en México. Este Acuerdo comercial fue negociado durante la administración del presidente mexicano Carlos Salinas de Gortari, del presidente estadounidense George H.W. Bush, y del primer ministro canadiense Brian Mulroney. (Arce y Tórrez, 2013, pág. 3)

4.2. Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP)

A pesar de la retirada de EE.UU., los países restantes han avanzado con el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP), que busca liberalizar el comercio en la región Asia-Pacífico. Este acuerdo se destaca por sus amplias disposiciones en áreas como la propiedad intelectual, la protección ambiental y los derechos laborales.

El TPP es considerado por los países miembros como un acuerdo de libre comercio del siglo XXI o "de próxima generación", por algunos especialistas calificado como un "súper TLC con esteroides" y su negociación como de la más alta importancia y

con enormes implicaciones a mediano y largo plazos. (Carpenter, 2013 citado en Granados, 2014)

4.3. Unión Europea.

La Unión Europea (UE) es uno de los ejemplos más avanzados de integración económica regional. Los acuerdos comerciales dentro de la UE y con terceros países han facilitado un alto grado de integración económica y armonización de políticas, contribuyendo al crecimiento económico de sus Estados miembros.

Metodología

Para analizar el impacto de los ACI en el crecimiento económico global, se empleará el método cualitativo. Se recopilarán datos de organismos internacionales como la Organización Mundial del Comercio (OMC), el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional (FMI). Los datos incluirán variables como el PIB, las tasas de crecimiento económico, el volumen de comercio y la inversión extranjera directa. Se utilizarán modelos econométricos para evaluar la relación entre la participación en ACI y el crecimiento del PIB, controlando por otros factores relevantes como la estabilidad política, el nivel de desarrollo y las políticas económicas nacionales.

Guzmán (2021). Destaca que “la investigación cualitativa se fundamenta en una perspectiva interpretativa centrada en el entendimiento del significado de las acciones de seres vivos, sobre todo de los humanos y sus instituciones (busca interpretar lo que va captando activamente)”. (pág. 23)

Resultados

Los resultados obtenidos revelan que los países que participan activamente en acuerdos comerciales internacionales (ACI) tienden a experimentar un crecimiento económico más robusto en comparación con aquellos que no lo hacen. La liberalización del comercio y la integración económica facilitada por los ACI han demostrado impulsar significativamente el Producto Interno Bruto (PIB) y mejorar la eficiencia económica a nivel global. Este fenómeno se ve reflejado en un incremento en el volumen de comercio y una mayor atracción de inversión extranjera directa (IED), factores que contribuyen al desarrollo económico de los países participantes.

Sin embargo, es crucial destacar que los beneficios derivados de los ACI no siempre se distribuyen equitativamente. Existen sectores y grupos que pueden resultar más vulnerables a los efectos negativos de la competencia internacional y la apertura de mercados. Estas disparidades pueden ampliar las brechas económicas y sociales dentro de los países y entre ellos, generando desafíos adicionales para la cohesión social y la estabilidad política.

El análisis econométrico realizado confirma una correlación positiva entre la participación activa en ACI y el crecimiento del PIB, incluso al considerar otros factores controlables. Los estudios de caso detallados, como el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN/T-MEC), el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP), y la experiencia de la Unión Europea (UE), subrayan la importancia de implementar políticas complementarias. Estas políticas, que incluyen el apoyo específico a las pequeñas y medianas empresas (PYMEs), la inversión en educación y formación laboral, y la aplicación de regulaciones ambientales y laborales robustas, son esenciales para maximizar los beneficios de los ACI y mitigar sus potenciales efectos adversos.

Si bien los ACI ofrecen oportunidades significativas para el crecimiento económico y la integración global, es fundamental adoptar un enfoque integral que garantice que estos beneficios sean equitativamente distribuidos y que se implementen políticas complementarias efectivas para promover un desarrollo económico sostenible y equitativo a nivel mundial.

Conclusión

Los acuerdos comerciales internacionales (ACI) desempeñan un papel crucial en la promoción del crecimiento económico global al facilitar la integración económica y el intercambio de bienes, servicios y capital entre naciones. A través de la eliminación de barreras comerciales, los ACI promueven el aumento del comercio y la inversión, estimulando así el crecimiento del PIB y fomentando la especialización basada en la ventaja comparativa. Esta apertura de mercados también facilita la diversificación económica, permitiendo a los países reducir su dependencia de sectores específicos y aumentar su resiliencia ante shocks económicos externos.

Sin embargo, los ACI enfrentan desafíos significativos. La distribución desigual de los beneficios puede exacerbar las desigualdades económicas dentro y entre países, creando tensiones sociales y políticas. Además, existe el riesgo de erosión de la soberanía nacional debido a restricciones impuestas por los ACI en áreas como la regulación económica y la protección ambiental y laboral. Las pequeñas y medianas empresas (PYMEs) pueden ser especialmente vulnerables en un mercado más abierto, enfrentando dificultades para competir con grandes multinacionales y adaptarse a nuevas normativas.

Para maximizar los beneficios de los ACI y mitigar estos desafíos, es crucial implementar políticas complementarias que promuevan un desarrollo económico inclusivo y sostenible. Esto incluye apoyar a las PYMEs con financiamiento y capacitación, invertir en

educación y formación laboral, y garantizar políticas ambientales y laborales robustas. La cooperación internacional también desempeña un papel vital en la promoción de un comercio justo y equitativo, así como en la implementación de políticas económicas responsables que beneficien a todos los actores involucrados.

En resumen, aunque los ACI ofrecen oportunidades significativas para el crecimiento económico global, es esencial abordar estos desafíos y asegurar que las políticas complementarias estén en su lugar para maximizar los beneficios y mitigar los impactos negativos. La cooperación internacional y el compromiso con políticas económicas inclusivas y responsables son cruciales para lograr un desarrollo sostenible y equitativo a través del comercio internacional.

Referencias

1. Alvarado, G. G. (2015). *Comercio internacional*. (1^{ra}ed.). Grupo Editorial Éxodo.
2. Arce, Z. J., & Tórrez, D. J. T. (2013). Tratado de libre comercio con américa del norte. *Revista Electrónica de Investigación en Ciencias Económicas*, 1(2), 1-12.
<https://revistasnicaragua.cnu.edu.ni/index.php/reice/article/view/625>
3. García, J. (2015). Los acuerdos comerciales, su implementación y aprovechamiento. *F. Novak y J. García (Coords.), La política exterior peruana en el siglo XXI. Agenda y propuestas*, 135-153.
<https://repositorio.pucp.edu.pe/index/bitstream/handle/123456789/53178/2015%20Pol%EDtica%20Exterior%20Peruana.pdf?sequence=1#page=135>
4. Granados Quiroz, U. (2014). México y el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP): oportunidades y retos. *México y la Cuenca del Pacífico*, 3(6), 55-76.
https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S2007-53082014000100055&script=sci_arttext

5. Guzmán, V. (2021). El método cualitativo y su aporte a la investigación en las ciencias sociales. *Gestionar: revista de empresa y gobierno*, 1(4), 19-31. <http://revistagestionar.com/index.php/rg/article/view/17>
6. López, M. J. B., & Palazuelos, O. V. (2017). El comercio electrónico como estrategia de internacionalización de las PYMES. *Revista de Investigación en Tecnologías de la Información*, 5(10), 110-115. <https://riti.es/index.php/riti/article/view/212>
7. Tarra, A. J. A., & Restrepo, B. O. J. (2021). Diversificación económica y creación de contenido local en el marco del desarrollo de la minería aurífera en Colombia. *Boletín de Ciencias de la Tierra*, (50), 68-76. http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0120-36302021000200068&script=sci_arttext
8. Trejos, A. (2009). *Instrumentos para la evaluación del impacto de acuerdos comerciales internacionales: aplicaciones para países pequeños en América Latina*. Cepal. <https://repositorio.cepal.org/handle/11362/4895>



[Neliti - Indonesia's Research Repository](http://www.neliti.com)

